## **Sociedad**

# Cáritas denuncia que la pobreza severa alcanza ya a tres millones de personas

España se encuentra a la cabeza de Europa en desigualdad y la institución familiar corre el riesgo de agotamiento. «Estamos en el túnel de la injusticia», alerta el secretario general

MADRID. Tres millones de personas viven en España con menos de 307 euros al mes y engrosan las filas de la pobreza severa. Frente a los mensajes de optimismo y recuperación económica que alienta el Gobierno, el panorama descrito por Cáritas es mucho más sombrío. Su VIII Informe de la Realidad Social pinta un país en el que se ha disparado la desigualdad y la institución familiar como soporte para escapar de la crisis empieza a dar síntomas de agotamiento. Para los dirigentes de la organización, el país sufre un alto riesgo de fractura social. La pobreza extrema se ha duplicado en cinco años y ha pasado de afectar a un 3,5% en los tiempos previos a la crisis a suponer el 6,4% en 2012. De este modo, España está a la cabeza de los países europeos por su desigualdad galopante.

«Cuando muchos analistas, políticos y economistas hablan de la luz al final del túnel, lo que el observatorio de la realidad nos muestra es que estamos en el túnel de la injusticia y la pobreza. Vivimos en una sociedad con un riesgo real de fractura social», aseveró Sebastián Mora, secretario general de Cáritas.

El endeudamiento y el paro de larga duración revisten carácter crónico. Es llamativo que una de cada tres personas que solicitan ayuda de la entidad lo lleva haciendo desde hace más de tres años. Para colmo, la desigualdad campa a sus anchas. El estudio patrocinado por Cáritas denuncia que en 2011 el 20% de la población más pudiente acaparaba 7,5 más riqueza que el 20% más pobre. «Nos podemos encontrar con unos números macroeconómicos muy buenos y mucha gente que no es capaz de salir adelante», añadió.

El proceso de empobrecimiento se acrecienta debido, entre otras cosas, a que ha descendido

#### **CONCLUSIONES DEL INFORME**

Desigualdad «contracíclica». Nuestro modelo económico se caracteriza por el comportamiento «contracíclico» de la desigualdad en la renta, que aumenta en etapas de recesión, pero que no reduce las diferencias cuando se registra expansión económica.

Menos renta. En los últimos años se ha producido un descenso de la renta media, lo que supone un proceso de empobrecimiento que afecta especialmente a las personas y familias más vulnerables.

La pobreza severa (con menos de 307 euros al mes) alcanza ya a tres millones de personas, el doble de los que estaban en esta situación antes de la crisis.

Una de cada tres personas que solicitan ayuda de Cáritas lo lleva haciendo desde hace más de tres años.

Dificultades de acceso a los servicios públicos. El informe subraya que los requisitos para acceder a los servicios

públicos se han endurecido, al tiempo que las ayudas a los más pobres se quedan cortas. Cáritas estima que ciertas prestaciones económicas, como el subsidio por desempleo, la renta básica o las ayudas de emergencia «no alcanzan a más de dos tercios de las personas en situación de pobreza y exclusión».

Necesidades básicas sin cubrir. Algunas necesidades básicas como alimentación, vivienda, ropa o calzado no están cubiertas. A ellas se están añadiendo otras relativas a la salud y los medicamentos. Ello es producto en parte a la reforma sanitaria, que priva a los inmigrantes irregulares del acceso a la sanidad pública gratuita.

El triple de atendidos. Desde que se inició la crisis, Cáritas ha triplicado tanto el número de personas atendidas, hasta alcanzar las 1.300.914 personas en 2012, como el volumen de recursos destinados a ayudas económicas directas a las familias, 44 millones de euros el año pasado.

el indicador que mide el umbral de la pobreza. Si en 2009 se podía hablar de que una persona era pobre si tenía menos de 7.980 euros al año, ahora la cantidad se cifra en 7.355 euros por adulto. De esta manera, la pobreza, hablando en términos generales, ha evolucionado del 19,7% al 21,1%. Es decir, si en 2007 los pobres eran 8,9 millones de personas, en 2011 representaban 10,5 millones.

Las mujeres siguen siendo el rostro más visible de la depauperación, especialmente las que soportan cargas familiares en soledad. Otros grupos vulnerables son los inmigrantes, que representan el 47% de los destinatarios de las ayudas de la organización; las perso-

nas sin estudios primarios y los 'sin techo'. Un fenómeno preocupante es el avance de la pobreza infantil, que se cifra en un 26,7% de los menores de 16 años, lo que significa un incremento de 3,1 puntos desde el inicio de la crisis a 2011.

El informe advierte de la «irrupción de una segunda oleada de empobrecimiento» a la vista de un desempleo que no baja, el agotamiento de las ayudas económicas y la continuidad de los recortes.

El trabajo de Cáritas habla bien a las claras de la gravedad de la situación. El año pasado atendió a 1.904.737 personas, de las que 1.300.014 fueron en acogida y asistencia. Para ello gastó 276 millones de euros, lo que supuso un incremento del 10,2% con respecto a 2011

El deterioro del papel asistencial de la familia se recrudece cuando también fallan los servicios sociales. Como estrategia de supervivencia, engorda la economía sumergida y se degrada la convivencia. Para Sebastián Mora, «empieza a cundir una sensación de desasosiego y de impotencia». En su opinión, la reciente reforma de las pensiones amenaza con golpear no tanto a los jubilados, sino a los familiares que sustenta el titular de la prestación. De momento los pensionistas han encarado bien los embates de la crisis y solo soportan una pobreza del 16,9%.

ANTONIO PANIAGUA

## Industria pide al Supremo que el cierre del almacén de gas Castor no implique el pago de indemnizaciones

El coste total de la instalación podría ascender hasta los 1.700 millones, según el ministro Soria

MADRID. El ministro de Industria, Energía y Turismo, José Manuel Soria, anunció ayer que ha solicitado al Tribunal Supremo que retire la obligación de indemnizar a la empresa que gestiona el almacén subterráneo de gas Castor en caso de que se decida el cie-

rre definitivo de la planta. El coste de la instalación, en sus términos actuales, podría ascender hasta los 1.700 millones de euros, muy por encima de los 700 inicialmente presupuestados, según avanzó ayer el ministro durante una comparecencia en la Comisión de Industria del Congreso.

Soria considera «abusiva para el interés general» la cláusula de la autorización administrativa que recoge que, en caso de suspensión o finalización de la concesión, la instalación –ubicada frente a las costas de Vinaroz (Castellón) y actualmente en suspenso tras registrarse cientos de pequeños seísmos en la zona-pasaría a ser titularidad del Estado.

En este caso, el operador de la planta tendría derecho a una indemnización equivalente al valor neto contable del proyecto y, en caso de que la suspensión se debiera a «dolo o negligencia del operador», al valor residual de este. «Creemos que si hay dolo o negligencia no hay que indemnizar nada», apuntó Soria, por lo que

«hace muchos meses» el Consejo de Ministros decidió recurrirlo al Supremo.

En sus términos actuales, la empresa gestora del almacén, Escal UGS, tiene reconocida una retribución por desarrollar esta actividad de 1.273 millones de euros, a lo que se añaden otros dos conceptos: hasta 186 millones por la inyección de gas colchón y hasta 234 millones por los costes financieros soportados hasta su entrada en funcionamiento.

EFE

## España plantea que los trenes lleven cinturón de seguridad

LUXEMBURGO. La ministra de Fomento, Ana Pastor, pidió ayer a la Unión Europea que regule la colocación y el anclaje del equipaje en los trenes y estudie la posibilidad de incorporar cinturones de seguridad con el objetivo de reducir el número de víctimas en accidentes ferroviarios como el ocurrido en Santiago de Compostela el pasado 24 de julio, en el que murieron 79 personas.

«Creemos que es muy importante que haya una legislación acerca de cómo tiene que ir el equipaje en los trenes», dijo Pastor a su llegada a la reunión de ministros de Transporte de los Veintiocho, en la que presentó sus propuestas para mejorar la seguridad del transporte ferroviario.

La futura regulación europea debería precisar «cómo tiene que ir sujeto el equipaje y dónde debe ir», siguiendo los criterios que fijen los técnicos, y podría incorporar limitaciones de volumen. En cuanto al cinturón, Pastor explicó que la propuesta ha partido de los familiares de las víctimas y los supervivientes del accidente de Santiago.

E. PRESS

## Describen el reloj biológico de las células de la piel

BARCELONA. Investigadores del Centro de Regulación Genómica (CRG) de Barcelona han descrito, minuto a minuto, cómo las células madre de la piel tienen unos genes que controlan el reloj biológico interno para protegerse y regenerarse en función del momento del día, según un artículo publicado ayer en la revista 'Cell Stem Cell'. Durante las horas de más exposición a agentes patógenos o a la luz ultravioleta, las células madre de la piel se protegen de estos y, durante la noche, se generan nuevos queratinocitos que sustituyen a los dañados, células muertas de las primeras capas de la piel que generan una barrera impermeable. «Ahora sabemos cómo las células saben qué hora es exactamente y cómo, gracias a esta información, regulan su actividad», afirmó el investigador líder del estudio, Salvador Aznar-Benitah.

El artículo detalla que un desequilibrio en el reloj biológico interno afecta profundamente al buen funcionamiento de las células madre, causa el envejecimiento del tejido y puede predisponer al cáncer de piel.

EFE